

# **Causas y Consecuencias del Maltrato Intrafamiliar, en pacientes que acuden al servicio de emergencias del Hospital Básico de “El Ángel”, Cantón Espejo, periodo Marzo a Noviembre del 2010.**

Autor: Henry Patricio Landázuri Salazar.

Tutora: Lic. Piedad Benavides.

Universidad Técnica del Norte, Facultad Ciencias de la Salud, Escuela de Enfermería.

## **RESUMEN.**

La presente investigación tiene el propósito de estudiar a la violencia que afecta a la Familia y la Sociedad, problema oculto por mucho tiempo, sin que se le preste la debida atención, por parte de los responsables de cuidar el bienestar de la familia. Con este antecedente, seleccionamos el tema de investigación **"CAUSAS Y CONSECUENCIAS DEL MALTRATO INTRAFAMILIAR, EN PACIENTES QUE ACUDEN AL SERVICIO DE EMERGENCIAS DEL HOSPITAL BÁSICO DE EL ÁNGEL, CANTÓN ESPEJO, PERÍODO MARZO A NOVIEMBRE DEL 2010"**.

El objetivo principal es: Analizar las causas y consecuencias que produce el maltrato intrafamiliar, en los usuarios del Hospital "El Ángel" del Cantón "Espejo"; y, dar propuestas para mejorar la condición de vida de los habitantes de este Cantón y sus áreas de influencia. Actualmente, la población del Ecuador dispone del beneficio de la salud gratuita, política importante del Gobierno Nacional, a pesar de esto, los servicios no han sido utilizados por la mayoría de nuestra población. Este problema justifica la presente investigación, para obtener indicadores válidos y establecer diagnósticos, que permitan hacer las terapias individuales y colectivas de las personas afectadas, para obtener cambios positivos en su comportamiento actitudinal e intelectual. Para el estudio, utilizaremos la técnica de la encuesta, que nos permitirá recolectar datos reales de la víctima, y la técnica de la entrevista, que se la aplicará a los funcionarios de la institución, para conocer información directa de esta problemática, y poder establecer el verdadero origen del problema.

## **SUMMARY**

The present investigation has the purpose of studying to the violence that affects to the Family and the Society, hidden problem for a lot of time, without he/she is paid the due attention, on the part of the responsible ones of taking care of the well-being of the family. With this antecedent, we select the topic of investigation CAUSES AND CONSEQUENCES OF THE MALTRATO INTRAFAMILIAR, IN PATIENTS THAT GO TO THE SERVICE OF EMERGENCIAS OF THE ANGEL'S BASIC HOSPITAL, CANTÓN ESPEJO, PERIOD MARCH TO NOVEMBER OF THE 2010". The main objective is: To analyze the causes and consequences that it produces the abuse intrafamiliar, in the users of the Hospital The Ángel of the Cantón Espejo; and, to give proposals to improve the condition of the inhabitants' of this canton life and their influence areas. At the moment, the population from the Ecuador has the benefit of the gratuitous health; important politics of the National Government, in spite of this, the services have not been used by most of our population. This problem justifies the present investigation, to obtain valid indicators and to establish diagnoses that allow to make the individual and collective therapies of affected people, to obtain positive changes in its behavior actitudinal and intellectual. For the study, we will use the technique of the survey that will allow us to gather the victim's real data, and the technique of the interview that will apply it to the officials of the institution, to know direct information of this problem, and to be able to establish the true origin of the problem.

## **INTRODUCCIÓN**

El presente trabajo de investigación sobre las Causas y Consecuencias del Maltrato Intrafamiliar, se lo realiza motivado en dar parte a la solución a esta preocupante situación de las familias de nuestro Cantón, como de nuestros alrededores, que acuden con la necesidad de recibir ayuda tanto médica como Psicológica. El Hospital Básico "El Ángel", como Institución que presta ayuda médica en los diferentes servicios y personas, en lo concerniente a lo que es ayuda institucional, hemos visto la necesidad de que en este período de tiempo 2009-2010, nos hemos propuesto como objetivo principal, dar alternativas de solución para los diferentes problemas de maltrato intra

familiar, además identificar las Causas y Consecuencias, ya que en la actualidad, no se ha brindado una educación y atención eficiente en este tipo de problemas.

Dicha problemática la hemos observado y analizado directamente, en los diferentes documentales referentes al tema, con la ayuda de encuestas y entrevistas a usuarios. La presente investigación se la realiza con la intervención del personal profesional de la Institución, referente a la salud, con la colaboración del personal profesional de las diferentes áreas de la institución, médica, psicológica, trabajo social, que apoyan el área de enfermería, con los diferentes monitoreos del Hospital de El Ángel. El personal que ha guiado con sus valiosos conocimientos, y apoyo con los diferentes datos estadísticos, que en conjunto los hemos organizado y analizado para la realización de nuestro manual.

Para una mejor comprensión, hemos creído conveniente iniciar con un resumen general, tanto de la provincia como del Cantón, en el cual se realizó la investigación de las diferentes causas y consecuencias del maltrato intrafamiliar, la salud integral y luego continuamos con el concepto de familia, su misión y sus bases de la violencia, en el cantón y en la provincia, como también del perfil psicológico de la mujer y de los niños maltratados. La Comisaría, con la proporción de información y con familias que han colaborado de una manera incondicional con datos.

Toda información que se escape en la investigación y que compete con el tema, en un momento, será valedera, como también se aceptará la bienvenida de opiniones.

## **METODOLOGÍA.**

### **TIPO DE ESTUDIO**

El estudio que se realizó fue de carácter descriptivo, propositivo y de corte transversal.

### **DISEÑO DE INVESTIGACIÓN**

El estudio es No experimental, Cualitativo-cuantitativo.

## **POBLACIÓN EN ESTUDIO**

Se consideró a 45 familias que viven en la ciudad de El Ángel y que fueron atendidas en el Hospital "El Ángel", en el área de emergencias, por maltrato intrafamiliar. Se trabajó con personas con edades comprendidas entre los 25 y 30 años de edad. En el estudio se excluyó a personas con edades inferiores o superiores a las descritas, de nacionalidad extranjera, migrantes, refugiados, Se relegan además a las personas con problemas personales y complejos.

## **MUESTRA**

El tamaño de la muestra se obtuvo de la aplicación de la fórmula, considerando un universo de 250 personas. Este valor fue de 45 personas.

## **INSTRUMENTOS Y TÉCNICAS DE INVESTIGACIÓN**

En la presente investigación se aplicará la encuesta con cuestionario estructurado, con preguntas abiertas y cerradas, para la obtención de la información se tomarán en cuenta los diferentes datos de la Comisaría Nacional, del Hospital y demás instituciones involucradas en el ámbito del bienestar de la familia. Revisión documental, de los pacientes que han sido atendidos en el hospital, por maltrato intrafamiliar. Análisis e interpretación de los datos, que se realizará con el análisis descriptivo, para lo cual se elaborará una base de datos.

En la presente investigación, se utilizarán instrumentos y técnicas para obtener una información clara y concisa.

## **ENCUESTA ESTRUCTURADA**

La encuesta se aplicó con un cuestionario estructurado, con preguntas abiertas y cerradas, con un total de 16 ítems.

## VALIDEZ Y CONFIABILIDAD

El instrumento fue revisado y validado por el personal de la institución, con una prueba piloto la misma que fue aplicada en el Hospital Básico El Ángel ubicado en el cantón con el mismo nombre

## RESULTADOS

### ANÁLISIS DE LAS ENCUESTAS

**Actualmente usted se encuentra casado, acompañado, viudo, soltero?**

**TABLA Nº 1**

<b>VARIABLES</b>	<b>FRECUENCIA</b>	<b>PORCENTAJE</b>
CASADO	30	66,67
ACOMPañADO	6	13,33
VIUDO	3	6,67
SOLTERO	6	13,33
<b>TOTAL</b>	<b>45</b>	<b>100</b>

Fuente de información: Encuesta

Elaboración: Autor

En el análisis se observa que la mayoría de los usuarios que acuden al hospital Básico El Ángel víctimas del maltrato intrafamiliar son el 67% casados, el 13 % Acompañados, el 7% viudos y el 13% solteros, de lo que se deduce que las personas casadas son las que mas acuden a la institución.

**Cuanto Tiempo tiene de estar casado (a) o acompañado (a)?**

TABLA N°2

<b>VARIABLE</b>	<b>FRECUENCIA</b>	<b>PORCENTAJE</b>
TRES	6	13
CUATRO	4	9
DOS	3	7
TREINTA	4	9
DIESINUEVE	2	4,4
VEINTE	1	2
OCHO	2	4,4
VEINTITRES	1	2
SEIS	3	7
SIETE	2	4,4
DIEZ	1	2
CINCUENTA	2	4,2
DIES Y SEIS	1	2,2
UNO	3	7
CINCO	3	7
NUEVE	1	2,2
DOCE	1	2,2
ONCE	2	4

MADRES SOLTERAS	3	7
<b>TOTAL</b>	<b>45</b>	<b>100</b>

Fuente de información: Encuesta

Elaboración: Autor

A través del estudio realizado se ha podido comprobar que en el tiempo de estar casados o acompañados existe maltrato en las personas, el porcentaje nos indica que al menos en diferente ocasiones el maltrato si se da, es de el 13% continuando con el 9, 7, 4 y 2% del tiempo de relación de haber convivido en pareja.

### Cuantos hijos tiene?

TABLA N° 3

VARIABLE(EDAD)	FRECUENCIA (Nº)	PORCENTAJE
UNO	14	31,1
DOS	14	31,1
TRES	8	17,8
CUATRO	6	13,3
SEIS	2	4,5
SIETE	1	2,2
<b>TOTAL</b>	<b>45</b>	<b>100</b>

Fuente de información: Encuesta

Elaboración: Autor

Se ha observado que todos y cada uno de los hogares están conformados por algunos miembros de familia que va desde el 2% con 1 hijo el 5% con 2 hijos el 13% con 3 hijos el 18% con 6 hijos y el 31% con 7 hijos viviendo en un mismo hogar.

#### 4.- ¿Cuántas personas habitan en su hogar?

TABLA Nº 4

VARIABLE(FAMILIAS)	FRECUENCIA (Nº)	PORCENTAJE
CUATRO	10	22,2
SEIS	4	8,7
TRES	13	29
DOS	7	16
NUEVE	2	4,4
DIEZ	2	4,4
UNA	1	2
CINCO	6	13,3
<b>TOTAL</b>	<b>45</b>	<b>100</b>

Fuente de información: Encuesta

Elaboración: Autor

Al realizar el respectivo analisis analizar observamos que los diferentes hogares tienen un porcentaje considerable que van desde un índice diferenciado del 2% hasta el 29% ,porcentaje que da lugar a algunos resentimientos esporádicos.

**5 ¿Como considera la relación entre su esposo (a) o su compañero (a) de vida, en una escala del uno al diez?**

TABLA Nº 5

VARIABLE	FRECUENCIA	PORCENTAJE
UNO	1	2,2
DOS	5	11,1
TRES	4	8,9
CUATRO	8	17,9
CINCO	7	15,6
SEIS	6	13,3
SIETE	5	11,1
OCHO	4	8,8
NUEVE	3	6,7
DIEZ	2	4,4
<b>TOTAL</b>	<b>45</b>	<b>100</b>

Fuente de información: Encuesta

Elaboración: Autor

Al analizar observamos que dichos porcentajes pueden variar de acuerdo a la situación y el medio en que se encuentren, que van desde 2, 4, 7, 9, 11, 13 hasta el 18%, relación en la que podemos ver y darnos cuenta no es muy buena en la escala observamos que desde el 4 % y 7 % son relaciones no tan buena..

**6. ¿Cree usted que existen Violencia Intrafamiliar, en el seno de la familia?**

CUADRO Nº 6

VARIABLE	FRECUENCIA	PORCENTAJE
SI	35	77,8
NO	10	22,2
TOTAL	45	100

Fuente de información: Encuesta

Elaboración: Autor

En la tabla observamos que la violencia intrafamiliar va de 22% al 78% comprobamos que si hay maltrato en el seno familiar

**7. ¿Que clase de violencia, a su criterio, es la más predominante en la familia?**

TABLA Nº 7

VARIABLE	FRECUENCIA	PORCENTAJE
FISICA	9	20
PSICOLOGICA	12	26,7

SEXUAL	1	2,2
ECONOMICA	14	31,1
NINGUNA	9	20
TOTAL	45	100

Fuente de información: Encuesta

Elaboración: Autor

En el análisis respectivo observamos que la violencia se da por la economía escasa en el hogar con un porcentaje del 14 % luego psicológica con un 12%, continuando con un 9% con violencia física y no existe violencia con un 9%.

#### 8.- ¿A su criterio, a que se debe que existe violencia intrafamiliar?

TABLA Nº 8

VARIABLE	FRECUENCIA	PORCENTAJE
INFIDELIDAD	2	4,4
ECONOMIA	7	15,6
TRABAJO INESTABLE	5	11,2
MALAS COSTUMBRES	4	8,8
COMUNICACIÓN	9	20
MACHISMO	8	17,8
POR ENFERMEDAD	1	2,2
PESIMISMO	5	11,2

NINGUNO	4	8,8
<b>TOTAL</b>	<b>45</b>	<b>100</b>

Fuente de información: Encuesta

Elaboración: Autor

Analizando todos y cada uno de los criterios de la violencia intrafamiliar observamos que con predominancia es la falta de comunicación con un porcentaje del 20 % seguido con el machismo con un 18 % luego lo económico con 16 % pesimismo con un 11%, por enfermedad el 2% y ninguno el 4% de personas que no existe violencia familiar.

### 9.- ¿Cuáles son las consecuencias de la Violencia Intrafamiliar?

TABLA Nº 9

VARIABLE	FRECUENCIA	PORCENTAJE
COMPLEJOS	2	4,4
DEPRESION	2	4,4
DEPRESION MANIACA	5	11,3
DEPRESION POSPARTO	4	8,9
HOGARES DESTRUIDOS	4	8,9
PSICOLOGICOS	6	15,6
ABANDONO DE HOGAR	2	4,4
DRAMA	3	6,7
INSEGURIDAD	4	8,9
DIVORSIO	5	8,9

INDIFERENCIA	2	4,4
MUERTE	2	4,4
DEP HIJOS	4	8,8
<b>TOTAL</b>	<b>45</b>	<b>100</b>

Fuente de información: Encuesta

Elaboración: Autor

En el análisis observamos que las consecuencias de la violencia son diversas y la que mas incide es la psicológica con el 15% seguida con depresión maniaca, divorcio con un porcentaje de 8.9 %, hogares destruidos, inseguridad, depresión en los hijos con un porcentaje de 8.8%, drama con 6.7% depresión, complejos, abandono, del hogar, indiferencia, muerte con un 4.4%

#### 10. ¿Existen Violencia Intrafamiliar en su hogar?

TABLA N° 10

VARIABLE	FRECUENCIA	PORCENTAJE
SI	18	40
NO	27	60
TOTAL	45	100

Fuente de información: Encuesta

Elaboración: Autor

A través del estudio realizado, se ha podido comprobar según los datos observados, que existe violencia intrafamiliar en un 40% y no existe violencia intrafamiliar con un 60%.

**11.- Causas de la violencia en familias que acuden al servicio de emergencia del Hospital Básico de El Ángel del Cantón Espejo, período marzo a noviembre del 2010.**

TABLA N° 11

<b>VARIABLE</b>	<b>FRECUENCIA</b>	<b>PORCENTAJE</b>
MAL COMPORTAMIENTO	8	17,9
ECONOMIA	9	20
MACHISMO	5	11,1
MALA AMISTAD	2	4,4
FALTA DE COMUNICACIÓN	7	15,6
TRABAJO INESTABLE	5	11,1
SEXO	1	2,2
INFIDELIDAD	1	11,1
IRRESPECTO	5	4,4
NINGUNO	2	2,2
<b>TOTAL</b>	<b>45</b>	<b>100</b>

Fuente de información: Encuesta

Elaboración: Autor

Según el análisis, vemos que existe violencia intrafamiliar debido al factor económico, en un porcentaje del 20%, debido a que la canasta familiar no alcanza, sigue el comportamiento con 18 %, la falta de comunicación con un porcentaje del 16 %, el machismo, la infidelidad, el trabajo inestable con el 11%, mala amistad con 4,4% y ninguno con un 2.2%.

**11.- Tiempo de maltrato en familias que acuden al servicio de emergencia del Hospital Básico de El Ángel del Cantón Espejo, período marzo a noviembre del 2010.**

TABLA Nº 12

<b>VARIABLE</b>	<b>FRECUENCIA</b>	<b>PORCENTAJE</b>
Durante unión libre	12	26,7
Durante el matrimonio	18	40
Ninguno	15	33,3
TOTAL	45	100

Fuente de información: Encuesta

Elaboración: Autor

A través del estudio realizado, hemos comprobado que existe maltrato en las personas desde que se unieron con un 40%, posteriormente (en el matrimonio) 33%, luego el 27% de personas prefirió no dar su opinión.

**13.- Grado de afectación de la violencia en familias que acuden al servicio de emergencia del Hospital Básico de El Ángel del Cantón Espejo, período marzo a noviembre del 2010.**

TABLA N° 13

VARIABLE	FRECUENCIA	PORCENTAJE
SI	13	28,9
NO	23	51,1
A VECES	9	20
TOTAL	45	100

Fuente de información: Encuesta

Elaboración: Autor

A través del estudio realizado, se ha determinado que el 51% de personas no se afecta directamente por la violencia en el ambiente laboral y en las Relaciones Sociales, el 29 % si afectan en su vida profesional, y el 20% no les afecta, pero si en raras ocasiones, pero las sobrelleva.

**14.- Influencia sobre los hijos en familias que acuden al servicio de emergencia del Hospital Básico de El Ángel del Cantón Espejo, período marzo a noviembre del 2010.**

TABLA N° 14

VARIABLE	FRECUENCIA	PORCENTAJE
SI	24	53,4
NO	15	33,3

A VECES	6	13,3
TOTAL	45	100

Fuente de información: Encuesta

Elaboración: Autor

A través del estudio realizado se ha determinado que el 54% afecta en forma directa a los hijos y a las personas que viven en el hogar, el 33% indican que les afecte en su familia y el 13% indica que no les afecta en forma directa.

**15.- Causales para no denunciar en familias que acuden al servicio de emergencia del Hospital Básico de El Ángel del Cantón Espejo, período marzo a noviembre del 2010.**

TABLA Nº 15

VARIABLE	FRECUENCIA	PORCENTAJE
MAS VIOLENCIA	4	8,8
MIEDO	9	20
PELEAS	7	15,6
FALTA DE INFORMACION	7	15,6
COMUNICACIÓN	3	6,8
VERGÜENZA Y LOS HIJOS	4	8,8
ABANDONO	4	8,8
SOLEDAD	7	15,6

<b>TOTAL</b>	<b>45</b>	<b>100</b>
--------------	-----------	------------

Fuente de información: Encuesta

Elaboración: Autor

A través del estudio realizado se ha determinado que el 20% no se presenta a denunciar a los Tribunales por miedo, el 16 % por peleas y falta de información, por soledad el 9 %, más violencia y falta de comunicación el 7%.

**16.- Medidas para prevenir la violencia en familias que acuden al servicio de emergencia del Hospital Básico de El Ángel del Cantón Espejo, período marzo a noviembre del 2010.**

TABLA Nº 16

<b>VARIABLE</b>	<b>FRECUENCIA</b>	<b>PORCENTAJE</b>
PORTARSE BIEN	7	15,6
DIALOGAR	10	22,2
CUIDAR EL HOGAR	4	8,9
ACUDIR A UN PROFESIONAL	7	15,6
DIVORCIO	4	8,9
NINGUNO	13	28,8
<b>TOTAL</b>	<b>45</b>	<b>100</b>

Fuente de información: Encuesta

Elaboración: Autor

El 22% prefiere el diálogo, el 16% cambia de actitud o acude a un profesional, el 9% prefiere atender el hogar o divorciarse y el 29% no opina.

El 22% prefiere el diálogo, el 16% cambia de actitud o acude a un profesional, el 9% prefiere atender el hogar o divorciarse y el 29% no opina.

## **ANÁLISIS DE LAS ENTREVISTAS**

### **1.- Denuncias de violencia intrafamiliar en el Hospital Básico de El Ángel del Cantón Espejo, período marzo a noviembre del 2010**

TABLA N° 1

<b>VARIABLE</b>	<b>FRECUENCIA</b>	<b>PORCENTAJE</b>
SI	4	40
NO	6	60
<b>TOTAL</b>	<b>10</b>	<b>100</b>

Fuente de información: Entrevista

Elaboración: Autor

Al realizar el análisis de la entrevista que se realizó a los funcionarios del Hospital Básico de Salud el Ángel, el 60% informó que no existen denuncias de maltrato intrafamiliar, el 40% que si ha habido denuncias de violencia intrafamiliar en el hogar, pero nunca lo han hecho legalmente.

**2.- Tipos de violencia que se denuncian en el Hospital Básico de El Ángel del Cantón Espejo, período marzo a noviembre del 2010.**

GRAFICO Nº 2

VARIABLE	FRECUENCIA	PORCENTAJE
FISICA	1	10
SEXUAL	3	30
ECONOMICA	2	20
PSICOLOGICA	4	40
<b>TOTAL</b>	<b>10</b>	<b>100</b>

Fuente de información: Entrevista

Elaboración: Autor

Al realizar el análisis de las entrevistas, se detectó este tipo de agresiones: 10% son físicas, el 30% son sexuales, el 20% son económicas, y el 40 % son psicológicas.

**3.- Agresores denunciados en el Hospital Básico de El Ángel del Cantón Espejo, período marzo a noviembre del 2010.**

TABLA Nº 3

VARIABLE	FRECUENCIA	PORCENTAJE
HOMBRE	4	40
MUJER	2	20

PADRES	2	20
HIJOS	2	20
<b>TOTAL</b>	<b>10</b>	<b>100</b>

fuerite de informaci3n: entrevista

Elaboraci3n autor

Las entrevistas a funcionarios realizadas en el Hospital B3sico de El 3ngel, deducen que: el 40 % de agresores son hombres, el 20% mujeres, el 20% padres y el 20% hijos, llegando a la conclusi3n de que los mayores agresores son hombres.

#### 4.- Respuesta de funcionarios del Hospital B3sico de El 3ngel, a la necesidad de establecer tribunales especiales para juzgar la violencia intrafamiliar.

TABLA N3 4

VARIABLE	FRECUENCIA	PORCENTAJE
SI	6	60
NO	4	40
TOTAL	10	100

Fuente de informaci3n: Entrevista

Elaboraci3n: Autor

Al realizar el an3lisis de las entrevistas, el 60 % dice que si deben existir tribunales especiales para juzgar los delitos cometidos contra los derechos de los miembros de la

familia y el 40% dice que no deben existir, por que las personas no acuden a denunciar al o los agresor.

**5.- Causas predominantes de la violencia intrafamiliar, según las entrevistas a funcionarios del Hospital Básico de El Ángel.**

TABLA Nº 5

VARIABLE	FRECUENCIA	PORCENTAJE
ALCOHOLISMO	3	30
MACHISMO	2	20
FALTA DE EDUCACION	1	10
ECONOMIA	1	10
INCOMPRESION	1	10
PSICOLOGICAS	1	10
FISICAS	1	10
<b>TOTAL</b>	<b>10</b>	<b>100</b>

Fuente de información: Entrevista

Elaboración: Autor

Al realizar el análisis de las entrevistas, el mayor problema para la violencia intrafamiliar es el alcoholismo, con un 30%, seguido por el machismo en un 20%, la falta de educación, la crisis económica, la incomprensión, el factor psicológico y los problemas físicos presentan un 10%.

**6.- Consecuencias de la violencia intrafamiliar, según las entrevistas a funcionarios del Hospital Básico del El Ángel.**

TABLA N° 6

<b>VARIABLE</b>	<b>FRECUENCIA</b>	<b>PORCENTAJE</b>
DIVORCIO	4	40
NERVIOSISMO	1	10
COMPLEJOS	2	20
TRAUMAS	1	10
INDIFERENCIA	1	10
DEPRESION	1	10
<b>TOTAL</b>	<b>10</b>	<b>100</b>

Fuente de información: Entrevista

Elaboración: Autor

Al realizar el análisis de las entrevistas, las principales consecuencias son: el 40% el divorcio, el 20% los complejos; y, el nerviosismo, los traumas, la indiferencia y la depresión, son secuelas que presentan un 10% cada una.

**7.- Motivos por el que las personas no denuncian la violencia familiar, según entrevistas a funcionarios del Hospital Básico de El Ángel.**

TABLA N° 7

<b>VARIABLE</b>	<b>FRECUENCIA</b>	<b>PORCENTAJE</b>
MALTRATO	4	40
ESCALDALOS	2	20
SOLEDAD	1	10
DECONOCIMIENTO	1	10
MIEDO	2	20
<b>TOTAL</b>	<b>10</b>	<b>100</b>

Fuente de información: Entrevista

Elaboración: Autor

Al realizar el análisis de las entrevistas, los funcionarios manifestaron que el motivo para no denunciar a su agresor, en primer lugar es el maltrato, con un 40%, seguido por escándalo y miedo con un 20%, por soledad y desconocimiento con un 10%.

## **DISCUSIÓN**

El investigador frente a los datos descritos con anterioridad puede inferir que las familias en la actualidad se enfrentan a diversos factores, tales como económicos, sociales, culturales y psicológicos, que intervienen con frecuencia para que exista el maltrato intrafamiliar en la sociedad.

Problemas mas sobresalientes en los hogares de escasos recursos económicos, por la falta de conocimiento de Instituciones que protegen a la Familia, como la Comisaria de la mujer, Consejo Cantonal de la Niñez y Adolescencia, entre otros; donde pueden acudir para ser ayudados y protegidos de sus agresores, en donde

son atendidos con mucho profesionalismo, brindándoles su confianza y garantizándoles su protección. El Gobierno Nacional ha creado estos organismos de apoyo a la familia para que disminuya el maltrato intrafamiliar en todos los hogares ecuatorianos, por lo tanto los hospitales son los primeros que deben tomar en cuenta estos problemas informando constantemente a todos los paciente de lo que se debe hacer y a donde acudir en caso de maltrato, es decir, mediante charlas y visitas a los lugares mas abandonados.

## **CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES**

### **CONCLUSIONES**

1. El problema de la Violencia Intrafamiliar se encuentra en casi todos los hogares no importando su esfera social, credo o condición política, son muy pocos los hogares que no sufren algún tipo de Violencia Intrafamiliar.
2. El estrato alto no denuncia la Violencia Intrafamiliar, en la medida como lo hacen los estratos sociales marginales, es obvio que los primeros se sientan presionados por acondicionamiento social.
3. En el hogar, parece como mayor agresor el hombre, pero no porque sea sólo él, el sujeto activo, sino más bien porque muy pocas veces denuncian el maltrato, debido al machismo u orgullo de que se burlen de él, ya que nuestra sociedad ésta llena de paradigmas que serán muy difíciles de cambiar.

4. La modalidad más frecuente de Violencia Intrafamiliar, es la psicológica, con sus diferentes formas.

5. El sujeto activo de la Violencia Intrafamiliar, no agrede solamente cuando está bajo los efectos de droga o alcohol, si no por diferentes situaciones en el hogar, tales como, lo económico, cultural, machismo, falta de comunicación, hacinamiento en hogares demasiado reducidos, generalmente se observa esto en las comunidades de los estratos bajos, por su puesto esto no justifica la Violencia Intrafamiliar.

6. El sujeto pasivo no denuncia la Violencia Intrafamiliar, primeramente por temor a represarías, también no lo hace por desviación del sentimiento amor a una relación sádico masoquista., por dependencia económica, por prestigio social, o por que considera la violencia en el hogar natural y lo ha llegado a considerar como un derecho privado.

7. Las modalidades es de Violencia Intrafamiliar, no se da precisamente una, sino que se dan combinaciones particulares, dependiendo de las relaciones de familia, pero se puede enfocar que el primer tipo de Violencia Intrafamiliar, es la física, psicológica, sexual y económica. Siendo la física la que mayor auge de denuncias tiene en los tribunales porque es en la que quedan huellas visibles y es la expresión más atentatoria a la vida humana.

8. El problema de la Violencia Intrafamiliar, termina con la armonía, destruyendo así las relaciones de respeto, entre unos y otros miembros de la familia.

9. La mayoría de la población no está concientizada de la magnitud del problema y que los efectos de ésta clase de violencia deterioran las relaciones familiares.

## **RECOMENDACIONES**

1. La Violencia que se vive en nuestro país es a todos los niveles, desde la delincuencia común hasta los grupos armados ilegales, en muestra de como la familia se está deteriorando y conviene a todos los sectores de la sociedad, civiles, religiosos, políticos, económicos, hacer algo para cambiar. Porque esto podría convertirse en una sociedad cuya base principal es la familia agresora y por ende, el fruto social sería personas desviadas a la violencia, es por eso que sugerimos a las instituciones encargadas des velar por la protección de los derechos de la familias sigan emitiendo políticas específicas que permitan a la familia, mayor accesibilidad a la justicia.

2. Se recomienda al estado que realice programas participativos en donde se involucren a todos los sectores de la sociedad incluyendo principalmente a la familia.

3. Se recomienda al estado crear tribunales de ley contra la Violencia Intrafamiliar, que trates específicamente el problema de la violencia doméstica.

4. Se recomienda al estado que por medio del Ministerio de Educación siga concientizando a la familia, con programas culturales que ayuden desde la infancia a cambiar un patrón cultural ya establecido.

5. Se recomienda a las instituciones que velan por los intereses de la familia darle un mayor auge de publicidad a la Ley contra la Violencia Intrafamiliar.

6. Finalmente, reconocemos que de alguna u otra manera se ha tratado de controlar el problema de la Violencia Intrafamiliar, con la implementación de nuevas leyes, pero esto no es suficiente, es mejor utilizar medidas de prevención tales como:

- La Oficina de la Mujer, a través del Teléfono Amigo, de la Secretaría Nacional de la familia
- La Procuraduría General de la República
- La Procuraduría para la defensa de Derechos Humanos, de la Unidad de la Mujer y el Niño
- Fiscalía General de la República, unidad de la Mujer y el Niño.

## **BIBLIOGRAFÍA**

COLLINS, Sergio La Familia Moderna. Buenos Aires. Segunda edición editorial. Sudamericana 1993.

MSP. Violencia Intrafamiliar. Quito- Ecuador. Primera edición. 2003.

ARDALLA, GLORIA. Centro especial para la acción especial de la mujer.

(CEPAM), Quito-Ecuador. 2001.

(CEPAM), Género, violencia y salud. 2001.

(CEPAM), Imaginación urbana y violencia intrafamiliar 2001.

FARRE, Martín Psicología del niño y del adulto, España. Primera edición.

Editorial Océano 199

FARITH, Maltrato infantil y protección integral en la carrera del derecho

Quito- Ecuador. Primera edición. Editorial. Argudo Hermanos 1999.

VEDAR- MYERS, El tratado de enfermería mosby, España Tercera edición

Editorial Mosby 1996.

SCHERING Plough Guía Medica Familiar, Quito-Ecuador 2000.

LILLY. M. Recursos informativos sobre la depresión 1998.

Normas y Protocolos de Atención Integral de la Violencia de Genero Intrafamiliar y Sexual por Siclos de Vida

Ecuador, Ley contra la Violencia contra a la Mujer y la Familia Ley N° 103, aprobada el 29 de Noviembre de 1995 y publicada en Ecuador el Registro Oficial N° 839 del 11 de Diciembre del mismo año.

## **INTERNET**

[www.monografias.com](http://www.monografias.com).

[www.definicionabc.com/social/violencia](http://www.definicionabc.com/social/violencia).

[www.wikipedia.org/wiki/violencia\\_domestica](http://www.wikipedia.org/wiki/violencia_domestica).

[www.cronica.com.mx/nota.phd](http://www.cronica.com.mx/nota.phd).

